

EL PORVENIR SEGOVIANO,

PERIODICO LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES,

bajo la direccion de Don Félix Lázaro García y Don Antonino Sancho.

Precios de suscripcion. En Segovia, llevado á domicilio, y fuera de la Capital, franco de porte, 18 rs. cada trimestre; 34 rs por medio año, y 66 por todo el año. Se suscribe en la Redaccion, calle de San Francisco, Casa de Baños, cuarto bajo. En Madrid calle del Arenal, número 11, librería de D. Victoriano Hernando.—Se publica los Martes y Viernes de cada semana.

PREOCUPACIONES.

Siempre los grandes descubrimientos han sufrido grandes contradicciones y sostenido prolongadas luchas hasta haber logrado su planteamiento: sea por falta de conocimientos, sea por la lesion que por necesidad han de causar á los intereses particulares, han tenido contra sí la fuerza de la preocupacion y la de los intereses lastimados.

Esto no ha estorbado que al fin mas ó menos pronto los adelantos se hayan realizado y haya venido el desengaño. Es claro, en lo natural es imposible el estacionarse, y el mundo, y mucho mas el mundo industrial, ha venido caminando á nuevos descubrimientos, pasando de lo conocido á lo desconocido, hollando las trabas con que se le ha pretendido sujetar. Fijémonos en el terreno práctico y accesible para todos. Niños, muy niños eramos cuando se introdujeron en las fábricas de paños de esta ciudad las máquinas para su elaboracion, y especialmente para hilar. Recordaremos que la primera vez que oímos la voz aterradora de ¡fuego! y vimos el incendio destructor, sustrayéndonos de la Escuela; fué cuando se quemaron las máquinas de la fábrica de la Casa grande. Construyéronse otras en las riberas del rio Eresma que hubieran dado prosperidad á Segovia, y apenas concluidas y con abundantes lanas para maniobrarlas, en pocas horas fueron devoradas por el fuego que solo dejó las paredes. Las máquinas llegaban á que un hombre movia y trabajaba con cuarenta usos; pues á pesar del fuego, del odio contra las máquinas, hoy las tenemos y un hombre solo trabaja con doscientos sesenta usos. Aquellos incendios, pudiéramos afirmar sin exageracion, pudieran haberse apagado si se hubieran reunido las lágrimas que han costado; y ¿cómo enumerar las miserias que nos han traído?

Las persecuciones, las calumnias, lo mucho que han tenido que sufrir los ingenios que nos han dado invenciones útiles, lo vemos á poco que estudiemos nuestras historias; y cuántos han sido mirados como herejes.

No podia eximirse de estos anatemas la invencion del vapor y la via férrea, y es muy frecuente oír las declamaciones culpándola de ofensiva y perjudicial.

Hemos consignado bastante en su favor en los artículos anteriores; sin embargo, estamos convencidos que para rectificar la voluntad es preciso ilustrar el entendimiento, y nos proponemos desvanecer algunas preocupaciones, hacer ver en un lenguaje sencillo y al alcance de todos y con razones obvias y sólidas: que en general, y con mas razon nuestra línea, el Ferro-carril no se opone ni perjudica á los

intereses religiosos, ni á los sociales, ni á los intereses materiales que es en todo lo que pudiera tacharse el principio de su no admision; antes por el contrario, que los favorece á todos de un modo ventajoso.

Continúa la lista de las Corporaciones y particulares que se han suscrito en asociacion con el Excmo. Sr. D. José de Salamanca, para la construccion del Ferro-carril de Madrid á Valladolid por esta provincia.

	Rs. vn. cénts.
Suma anterior.....	36.653,513,90
D. Bonifacio de Blas y Muñoz, Madrid	10,000
D. Eusebio Castelo Serra, Madrid...	10,000
D. Valentin Gil Virseda, Segovia ...	20,000
D. Juan Gonzalez Manso, Segovia...	8,000
D. Juan Medina y Carrasco, Zaragoza	40,000
D. Segundo Rufino Valcarcel, Segovia	24,000
El Ayuntamiento de Etreros.....	106,066
Id. de Ortigosa de Pestaño.....	59,939
Id. de Martin Muñoz de las Posadas	700,000
Id. de Sanehonuño.....	511,412
Id. de Navalmanzano.....	500,000
Id. de Cuellar.....	797,115
La Comunidad de Cuellar.....	4,000,000
El Ayuntamiento de Monterrubio....	28,928
Id. de Juarros de Riomoros.....	163,138
Id. de Mozoncillo.....	782,927
Id. de Aguilafuente.....	683,349
Id. de Aldea del Rey.....	451,433
Id. de Escarabajosa de Cabozas... ..	143,443
Id. de Riofrio de Rianza.....	30,805
Id. de Alderhorno.....	103,655
Id. de Pradales.....	23,731
El Sr. Vizconde de Palazuelos, Toledo	30,000

Suma total hasta hoy 12 de Octubre 65.669,506,90

El Solitario nos ha dirigido la siguiente ebulicion de las meditaciones de su retiro, en que engrandece el trabajo material, y publicamos para que todos se le aficionen y conozcan donde encontrar su independencia y libertad.

EL TRABAJO.

Los intereses materiales son el objeto principal de nuestro periódico, y como á estos intereses los consideremos como resultado inmediato de la actividad humana, de la aplicacion de nuestras fuerzas á la produccion, como en una palabra estos intereses sean una consecuencia legitima del trabajo, á este verdadero Proteo, fuente inagotable de bienestar, de prosperidad y de riqueza, vamos á consagrar algunas líneas. Quiera Dios que no se deslice nuestra pluma, ni resbale nuestro pié, al caminar por el sendero de la verdad.

Nacido de una vírgen, porque el trabajo es hijo de la necesidad, ha tenido su fatal hora de angustias; ha cruzado coronado de espinas la calle de la amargura; y tambien ha subido al Gólgota, presentándose luego en su dia, con todo el esplendor de su apoteosis; con todo el brillo de su transfiguracion gloriosa.

Las etapas que la humanidad ha recorrido en su marcha progresiva, han sido tambien su larga peregrinacion sobre la tierra, y unas veces personificado en el esclavo como en la antigüedad, y otras convertido en siervo, como en tiempo del feudalismo, siempre ha sido una especie de redentor, en la esfera de la materia, purificando al hombre del pecado de la indigencia, rescatándole de la esclavitud de la miseria; y librándole del demonio del hambre y de la desnudez.

Hubo tambien un tiempo en que por desgracia el trabajo material lloró agobiado por el estigma de la reprobacion, y si ya no era siervo ni era esclavo, estaba marcado con el sambenito de la clase, y se miraba con desprecio al trabajador. Entonces la preocupacion se apoderó de los ánimos, como sucede siempre que una idea culminante se levanta.

La decadencia de Segovia se dice vulgarmente que viene de la de sus fábricas, mas el perigeo de sus talleres reconoce por principio, entre otras causas, el menosprecio con que en época no muy lejana se miraba el trabajo material; el poco prestigio de que gozaba cierta clase. Esto produjo su abyeccion, por que ¡ay de los pueblos como de los individuos que no fundan su porvenir en su trabajo! nunca serán independientes, su riqueza es muy efímera, su preponderancia pasajera.

A la division antiquísima de razas y de castas, sucedieron las divisiones de esclavos y señores, de nobles y pecheros, y esta última que como todas envuelve en sí un principio de distincion, produjo una terrible lucha; lucha eterna, lucha de la clase inferior contra la superior; lucha sostenida por el amor propio de cada uno, por el instinto individual de sobresalir, por las tendencias aristocráticas de todos; y de aqui que considerado el trabajo material como indigno de ciertas clases, aunque produjese con abundancia la riqueza, y con la riqueza el bienestar, y fuese la base fundamental y verdadera de la independencia, se veia completamente abandonado, por aquellos que con su fomento hubiesen sostenido su prestigio y su influencia.

No era extraño; hemos dicho que dominaba una idea que lo absorvia todo: dos ciencias, de pura especulativa y de meras abstracciones, eran los polos en torno de los cuales la Sociedad giraba, y el rico manto de pe-

Disposiciones Oficiales.

Títulos de Castilla. La Gaceta del 10 ha publicado los Reales decretos nombrando Títulos de Castilla con la denominación de Marqueses á los Señores Salamanca y baron de Sistema.

Noticias de la ciudad y provincia.

Oposiciones. Ayer lunes han sido los primeros ejercicios para las oposiciones á los curatos vacantes y continúan hoy martes segun el método de Benedicto XIV. Son 40 los Párrocos opositores, y 46 los Clérigos y Estudiantes. Despues ejercitarán los que hacen oposicion por teología segun el método escolástico.

Elecciones. En los dias 11 y 12 se han verificado las elecciones para Diputados á Cortes en las casas Consistoriales de esta ciudad, y lo mismo en los demas distritos electorales de esta provincia. Asi en la capital como en los distritos han sido muy concurridas y ha reinado el mayor orden. Es ya un hecho positivo que en el próximo Congreso de Diputados serán sus dignos representantes por esta provincia:

Por el distrito de esta capital, Sr. Conde de Alpuente.

Por el de Cuellar, Sr. D. Jacobo Mendezvigo.

Por el de Santa María de Nieva, Sr. D. Luis Maria de Latorre y

Por el de Sepúlveda, Sr. Vizconde de Armeria.

Carretera. Están las gentes deseosas de ir al sol á las Nieves por la nueva carretera de calle Gasco, pero á lo visto en este invierno no lo consiguen. Se adelanta poco, habrá sin duda pocos trabajadores y ya causa ver tan mal parado aquel tránsito. Lo que se ha de hacer, hacerlo pronto.

Yeso. Escasea el yeso negro para las obras y el que viene suele ser muy malo. Consiste segun noticias en que los arrieros de Navalmanzano que lo portean en jumentos endebles, cargan en Cuellar de lo peor. Los de Cuellar lo trasportan á Valladolid en carros, escogiendo lo bueno. Esos mismos ú otros que tomen esta tarea, no perderán trayendo en carros yeso bueno á Segovia, y mas cuando está casi completa la carretera y no hay el inconveniente del mal camino.

Fresco. Las montañas de Guadarrama y Navacerrada están cubiertas de nieve y tenemos copiosas lluvias. Estamos en pleno invierno.

Lo que son las cosas. A la primera carta que se la antojó á la Solterona Segoviana, dirigir á nuestra Redaccion, hemos tenido ya dos contestaciones en distinto sentido que nos suplican demos lugar en nuestros números. ¿Y dirán que no son complacientes los Segovianos? Hemos dispuesto dar hoy la contestacion propia nuestra. No renunciamos á dar las que hemos recibido, siquiera no sea mas que por ver las diversas impresiones y cómo juzga cada cual de una misma cosa.

Noticias del Reino.

Señor Salamanca. Hemos tenido una satisfaccion especial en ver honrado al Sr. Salamanca con el título de Marques. Los esmeros con que este Señor se ha procurado la fortuna de que disfruta y el buen empleo que hace de sus bienes en beneficio del público y bien de la Nacion entera, le hacen muy acreedor á las gracias de S. M., y por esto cordialmente le felicitamos.

Obsequio. La fiesta que dió el Sr. Marqués de Miraflores el 10 del actual en celebridad del cumpleaños de S. M. la Reina, no pudo ser mas espléndida y magnífica. A la comida asistieron todos los Ministros, el Nuncio de S. S. y el Embajador de Francia; los Ministros Plenipotenciarios de Portugal, Inglaterra y los Estados-Unidos; el Mayordomo mayor, el Caballerizo mayor y el Sumiller de Corps de S. M. la Reina, el Ayo y Caballerizo mayor de los Príncipes, el Subsecretario de Estado Sr. Ligués y Bardaji, el Gobernador civil y el Alcalde Corregidor de esta corte, y la familia del Sr. Marqués de Miraflores. Despues de la comida hubo un brillante *raout*, al que asistieron las señoras de las personas convidadas a la comida, y otros amigos distinguidos del noble y espléndido anfitrión.

Continua el viaje. Dicen los periódicos que la Emperatriz vendrá á Madrid; que permanecerá aqui cinco dias; que se alojará en el palacio del Duque de Alba, y que será obsequiada por S. M. la Reina con una espléndida comida en Palacio.

Nuevos centenes. Ha comenzado la acuñacion de monedas de 100 rs. del año actual. El cuño es enteramente diverso del que se ha usado hasta ahora. La forma del escudo real no es redonda, sino enteramente heráldica; se han suprimido las palmas sobre que descansaba el de las actuales, y en el cordón, en vez del histriado que ahora le forma, se ha colocado la leyenda: —*Rey—Patria—Ley.*

Nos alegramos siquiera porque se aumente la moneda y se eviten las dudas de si son ó no son de ley como sucede ahora.

Inundaciones. Los periódicos dan cuenta detallada de las desgracias causadas por las inundaciones que han tenido lugar en Cataluña. Hé aqui lo que publica la Gaceta en su seccion no oficial:

«El gobierno ha recibido algunos detalles sobre las desgracias ocurridas con motivo del hundimiento del ponton de Ambert, frente á Hostalrich. Dice el gobernador de Barcelona, que los 20 cadáveres que se encontraron, se asegura son de ocho mujeres de la clase del pueblo, dos dependientes de la empresa, cuatro hombres que vestian chaqueta, cinco niños, y el de D. Joaquin Romá, participe de las minas de *El Veterano*.

»Los heridos se encuentran en Hostalrich. Hay 26 ilesos, y el resto, hasta 68, que era el número de viajeros que iban en el tren, se han ausentado en el momento de la catástrofe.

»Otra nueva desgracia hay que lamentar en Cataluña. El gobernador de Barcelona da cuenta al ministerio de la Gobernacion, con fecha del 9, que en la madrugada del 8 descargó una espantosa manga de agua en la ciudad de Vich, que uniendo á los rios Gurró y Meldé, inundaron la parte baja de la poblacion, destruyendo muchos edificios y causando daños incalculables en las personas y bienes. Las casas arruinadas pasan de 30, y hay que demoler mas de 60. Las autoridades, la Guardia civil y la mayor parte del vecindario, trabajaban para sacar las personas de debajo de los escombros, habiendo salvado ya á las cuatro de la tarde, hora en que el gobernador da el parte, sobre mas de 40, que habian sido conducidas al Pósito, habilitado para hospital, y se calculan en 30 los muertos encontrados ó arrastrados por las aguas.

»Por el ministerio de la Gobernacion se han adoptado ayer mismo las disposiciones convenientes para aliviar en lo posible la situacion aflictiva de los habitantes de Vich. Se han librado al gobernador recursos del fondo para calamidades del presupuesto general del Estado, y se le ha autorizado para hacer uso de las contraidas con el mismo objeto en el provincial.

¿Cuántos somos? Un periódico inglés, con la frescura propia de aquella nacion, nos hace el siguiente recuento ó revista de comisario:

La tierra se halla poblada por 1,288.000.000 de habitantes, de los cuales 369 pertenecen á la raza caucásica, 352 á la mongola, 490 á la etiópica, 1 á la indio-americana, y 176 á la malaya. Todas estas razas hablan 5.612 idiomas diferentes, y profesan sobre 1.000 distintas religiones. La mortandad se eleva á 91.554 defunciones por dia, esto es, una por segundo. Clasificada por religiones la poblacion del mundo, resultan 335 millones de cristianos, 5 de israelitas, 558 que profesan las religiones asiáticas, 400 millones de mahometanos, y 200 de paganos. De los cristianos 180 millones son católicos romanos, 75 griegos y 80 protestantes.

Ley de expropiacion. La *Correspondencia* ha dicho el dia 8 que entre los proyectos que se discuten en el Consejo de Ministros para llevarlos al futuro parlamento, figura la reforma de la actual ley de expropiacion. Bueno será que se nos dé clara, explicita y con pocas tramitaciones, para no entorpecer la construccion de las obras que habremos de necesitar para nuestra línea férrea.

Todos lo mismo. Como los segovianos, se agitan tambien en otras capitales y provincias por tener su *ferro-carril*, hasta que se organice de modo que se forme de toda la Península una red completa; un cuerpo con su perfecta circulacion. *El Madrileño* dice:

Un periódico de Ojedo dice lo siguiente: El Ayuntamiento de esta capital, deseando manifestar que se halla ahora como nunca dispuesto á apoyar con sus esfuerzos, cuantos trabajos y proposiciones conduzcan á facilitar la realizacion del *ferro-carril* leonés-asturiano, en sesion ordinaria celebrada ayer, acordó ofrecer de nuevo las *mil acciones* que se ha-

drería que mas adelante habia de servir de lujoso atavío al nuevo señor del mundo de la industria, estaba sucio y abandonado en las cuevas del Alquimista y del Mago. El mundo de la Física, la Quimica y la Historia natural, aun no habia desplegado sus horizontes inmensos, ni se habia tendido la ejecutoria de nobleza á los trabajos de la agricultura y de la industria. La Mecánica y otra infinidad de ciencias prácticas dormian en su embrion en soporoso letargo, esperando el venturoso dia en que pudieran radiar su luz en el espacio.

A pesar de ser el trabajo el primer moralista y moralizador del mundo; á pesar de estar santificado por la religion, y ensalzado por la filosofía, no habia podido conquistar su puesto de honor, ni fijar los principios de su dignidad ni su importancia.

Mas llegó por fin un tiempo en que la crisálida pudo desplegar sus alas á la brillantez del sol, reflejándose en ellas los colores todos del prisma y las bellezas del iris; llegó la hora de que se levantase el cadáver, y sacudiendo el polvo del sudario apareció con todo el esplendor de su transfiguracion maravillosa.

La *economía política* hizo la *apoteosis* del trabajo, y confundidas y mezcladas en íntima alianza las clases todas de la Sociedad, este conquistó su puesto y recobró su prestigio.

Pasead las calles de nuestras populosas y opulentas capitales; los aruncios del comercio, las etiquetas y nombres de las fábricas, y los decorados targetones de los almacenes y talleres, figuran con honor en los frontis de nuestros edificios, compitiendo con los escudos noviliarios, reemplazando por fin las muestras de los géneros, el simbolismo de sus blasones y cuarteles. A la edad de hierro, ha sucedido la de plata; el Comerciante ha reemplazado al Hidalgo, el Banquero al antiguo Caballero, y la industria tambien ha levantado sus palacios. ¡Sí!... palacios de cristal, aereos, diáfanos, transparentes y ricos, lo mismo que la Señora para quien se erigen.

La Sociedad en nuestro siglo ha celebrado su nueva pascua; ha inaugurado la marcha de la industria; ha fijado la importancia del trabajo, y reconoce la verdad y necesidad de los intereses materiales.

Las nuevas aplicaciones de los agentes físicos han dilatado las esferas del mundo; ha habido acrecimiento de vida. El hombre tiene mas motivos para bendecir á la Providencia, y la Providencia agradecida recompensa al hombre con usura en mas productos, mas inventos, mas ciencia, mas conocimientos y mas goces, ocultos antes en los laberintos é inagotables tesoros de la naturaleza.

En esta maravillosa reaccion en favor del trabajo, este fué en aumento, y reconocida su importancia, y proclamada la dignidad del hombre, el trabajo mismo dió á la humanidad la máquina, y la máquina dijo al individuo: «Tu eres el rey de lo creado, manda y domina sobre mí: á tu voz arreglaré mi movimiento; tú naciste para dominar; yo produciré, tú recogerás mi fruto. Admira las armonías del universo, que tu trabajo te ha confirmado segunda vez en tu posición suprema.»

Y nosotros repetimos ahora: el Cristianismo ha bendecido el trabajo.

La filosofía ha proclamado su dignidad apoyada en su importancia.

El siglo, reconociendo su necesidad, le honra, le distingue y le venera.—*El Solitario.*

bia comprometido á tomar en la última suscripción, quedando además en hacer cualquiera otro sacrificio, si necesario fuera, y escitar los patrióticos sentimientos de todos nuestros vecinos con el indicado objeto.

Todo cuanto en este sentido haga el Ayuntamiento merecerá la aprobación y el aplauso de la población entera.

Lágrimas. Hé aquí un rasgo poético que agrada á los románticos, con el que un gacettillero de la corte anuncia el invierno, que por cierto no es tan agradable á los segovianos.

«Con ellas se despiden el bochornoso verano. Anoche le vimos cabalgando en oscura nube, asustado ante las niveas canas del invierno.

Iba en mangas de camisa, cubierto el cabello de hojas secas y arrastrando en pos de sí el vaporosolimon, las gasas transparentes y los adornos suaves que aquel ardoroso mancebo trae para las bellas. Lluvia de lágrimas ha caído sobre la tierra: el sano invierno sonríe desde el Guadarama, y tiende su cabellera blanca, ocultando con ella el soplo de las pulmonías, eatarros, etc. etc. Salud, salud al recién llegado. Adiós, sudorífico hijo del sol; en paz goces horas de calma en los países tropicales.»

Es decir, que estamos en invierno.

Banco hipotecario Español. La Sociedad anónima titulada *Banco Hipotecario Español y general de Crédito*, cuyo anuncio insertamos en el lugar correspondiente, se halla próxima á constituirse definitivamente en la corte; tiene sus oficinas situadas en la calle de Atocha, núm. 53, cuarto principal, y ha cerrado ya la emisión de sus acciones, por haberse concluido todas las pertenecientes á la primera en la cual figuran algunos miles de accionistas diseminados en las cuarenta y nueve provincias de España. Convenimos en que esta y otras sociedades con el mismo objeto, que con tanta abundancia se van creando, harán un gran beneficio al país, si, como es de suponer, se hallan bien reglamentadas y van acreditando con hechos positivos sus promesas lisonjeras. Vendrán, como es de esperar, á esterminar la usura y tantos tratos clandestinos que dan por resultado positivo arruinar al pobre; pero que aun conociendo el mal no puede evitarle, porque en sus apuros no halla á quien recurrir. *Haya Bancos* que merezcan confianza y tendrá socorro oportuno y sin gravamen ruinoso el que le haya menester.

Santo Domingo. Los sucesos de Santo Domingo llaman hoy con razón, la atención pública. Son contradictorias las noticias que á cada paso se oyen, y lo único que podemos asegurar es que el Gobierno de S. M. tiene tomadas las medidas convenientes para acudir con refuerzos á calmar la agitación de aquel punto.

Existen sin embargo entre las islas de Cuba y Puerto-Rico 48000 hombres, 8000 de infantería, 8000 de caballería y 30 baterías.

Las últimas noticias que recibimos nos participaban la llegada de refuerzos á la población, y á estas horas habrá ya un número considerable de tropas, haciendo ver á los insurrectos hasta donde llega el valor de los soldados españoles. Supónese que la insurrección ha nacido de extrañas instigaciones. Sea como quiera, bien pronto se habrá restablecido la calma, y los insurgentes habrán comprendido lo vano é inútil de sus tentativas.

Sensible es que hayan apelado al medio de la fuerza los dominicanos, y que la sangre española en unas ó en otras filas se derrame por un momento de extravío.

Con respecto á enviar desde España mas fuerzas á aquellas islas, hoy se ha dicho que van á salir muy pronto 5000 hombres de refuerzo. No sabemos el fundamento que tendrá esta noticia, pero sí que no es apremiante la necesidad de enviar refuerzos.

Para que se vea que todas las disposiciones tienden á no dejar en descubierto nuestras posesiones en Ultramar, y que se acude oportunamente á evitar graves conflictos, por el Ministerio de Marina se ha mandado reforzar con algunos buques el apostadero de las Antillas.

— Cree *La Iberia* bastante inverosímil la noticia de la incorporación de Hanti á Francia.

Noticias del Extranjero.

Nápoles. Con fecha 6 del corriente escriben de Marsella:

«El correo de Italia, que acaba de llegar en este

momento, anuncia una recrudescencia del brigandismo en las provincias napolitanas. Habiendo espirado el plazo señalado para las sumisiones voluntarias, los borbónicos no guardan ya consideración alguna, y se baten como desesperados. Las prisiones de sus cómplices presuntos no dan resultado alguno, aunque son muy numerosas, pues no ignora V. que han sido presas ya cerca de dos mil personas.

Se espera aquí á la Emperatriz Eugenia, de regreso de su reciente viaje.

El Papa ha dado una larga audiencia al Príncipe polaco Constantino Czartoriski. Es positivo que se autorizó á este Príncipe á ocupar una plaza reservada en el acompañamiento de la procesion verificada cuando el jubileo en favor de Polonia.

Dos nuevas órdenes del Cardenal Vicario invitan á los fieles á continuar las paces por el triunfo de la Iglesia y la paz del mundo.

Condecoracion. Háse creado en Portugal una nueva condecoracion para la industria y el trabajo, la cual consiste en una medalla de la que se tirarán ejemplares de oro, plata y cobre. La primera clase se destina á premiar los descubrimientos útiles y grandes trabajos industriales; la segunda para los trabajadores que cuenten treinta años de constancia en sus tareas y de buena y ejemplar conducta; y la tercera para los de igual clase que cuenten solo diez años. La medalla de plata tendrá una pension de 25,000 reis. Tambien se ha creado otra medalla para la clase militar.

No nos disgusta que se estimule á los industriales.

Casas para pobres. El conde Madre está edificando hace tiempo en Paris un barrio exclusivamente para trabajadores y personas de escasa fortuna. Recientemente le ha hecho visitar por las personas mas notables que se dedican á los estudios de economía y mejora de las clases sociales presentándole datos que demuestran ha resuelto un problema cuya solucion es de eminente necesidad en Madrid. Las numerosas casas edificadas por el conde de Madre contienen habitaciones de tres ó cuatro piezas con cocina, y en los patios hay piezas que pueden servir de taller independiente para cada uno de los inquilinos. Estas habitaciones cuestan de dos á tres rs. diarios próximamente. El conde Madre ha probado que de este modo saca al capital empleado un 6 y medio por 100. Los inquilinos tienen derecho á que no se les aumente el alquiler mientras vivan. Uno de los excelentes resultados de este sistema es que el conde Madre no ha tenido que despedir judicialmente á ningun inquilino por falta de pago. De desear fuera que el ejemplo que da este potentado lo imitasen quienes puedan hacerlo.

Agricultura.

Necesidad y medios de fomentar en nuestra provincia la multiplicacion del arbolado.

Hoy mas que nunca se hace sentir en nuestro país la imperiosa necesidad de aumentar en grande escala el cultivo de los árboles; se han desmontado por do quiera montes y chaparrales, sotos y alamedas, cual si no constituyesen en la mayoría de los casos una riqueza tan pingüe ó mas que la que se funde en el nuevo destino que se dé al suelo, siendo tan notable ya esta falta que muchas veces no se encuentra en un gran circuito un solo árbol bajo el cual cobijarse de los ardores del sol, donde el labrador pueda descansar un rato de su penoso trabajo, ó recrearse la vista del viajero anhelando suspender su marcha y reposar algunos momentos bajo su benéfica sombra; en una palabra, parece que se ha levantado contra tan útiles y beneficiosos seres una cruzada de esterminio y aniquilamiento.

¿Se desconocen por ventura los bienes que proporcionan? No, en modo alguno; harto sabido es por todos, los productos que ofrecen con sus maderas, ya como combustible, ya para la construcción; con sus frutos para alimento del hombre y de los animales domésticos, y con varias de sus partes para dar margen á un gran número de industrias

que constituyen á veces el bienestar y prosperidad de una comarca.

Conocida es tambien su influencia para purificar el aire atmosférico, alterado ó viciado por la respiracion de los animales, y por los productos de la fermentacion, putrefaccion, combustion y tantos otros focos de infeccion como existen sobre la superficie del globo; la propiedad que poseen de atraer y conservar la humedad atmosférica, aumentando tambien el número de manantiales por la mayor cantidad de agua que hacen retener á la tierra, estorbando su rápido curso por su superficie, estando del mismo modo reconocido el que constituyen en muchos casos el único cultivo ventajoso posible en muchas tierras de mala calidad ó situacion, y el que estorban el paso quebrando ó deteniendo la impetuosidad de los vientos, bastando muchas veces la destruccion de un monte para hacer cambiar con gran desventaja las condiciones climatológicas de una localidad; pues bien, siendo esto así, constituyendo todo lo dicho un grupo de verdades vulgares, de todos conocidas, ¿cómo es, se me dirá, que el interés particular no acude á estas necesidades que tanto beneficio podrian reportarle, tanto mas en el día que la madera va escaseando mas y mas en el mercado?

¿En qué consiste que apenas se vé adelanto alguno en un ramo que tantas ventajas proporcionaria? ¿Qué obstáculos hay que remover para darle el impulso debido? De qué mano pende el removerlos y cómo debe hacerse?

La resolución de estos puntos formará el objeto de una serie de artículos, que iremos publicando alternativamente por creerlos de general interés, y sobre cuyo punto estamos desde luego dispuestos á dar cuantas aclaraciones y datos se crean necesarios en obsequio á la prosperidad de nuestra provincia, advirtiendo dirigimos nuestras indicaciones lo mismo á los particulares que á las corporaciones, á los pueblos en masa, porque el asunto de que tratamos es de un interés capital, no solo para la generacion presente sino tambien para las venideras, pues los resultados de la escasez del arbolado hoy se empiezan á sentir únicamente; dia llegará en que se deploren en mas alto grado los desaciertos cometidos, y aun al presente, ¿cuán distinta no es la posicion de un pueblo que posee arbolado á la del que carece de él? En pueblos contiguos las condiciones de la vida son enteramente distintas por esta circunstancia, y es verdaderamente sensible ver el abandono con que su aumento se mira; si sigue la destruccion empezada y no se procura contenerla ó remediarla por medio de siembras ó plantaciones bien dirigidas, ¿qué amparo, qué recurso quedará á las generaciones venideras? Recordar con tristeza tanta riqueza destruida, y admirar la falta de prevision de los que les antecedieron; y no se diga que en nuestro suelo falta terreno para sembrarle de cereales, es inexacto: sobra tierra para bosques y siembras, lo que hace falta es aprovechar mejor el que actualmente se labra; no está la ventaja en labrar mucho, sino en hacerlo bien: mas utilidad suele sacar un hortelano de una era ó tabla, que un labrador de una obrada ó mas de tierra por el diferente trabajo empleado; nunca la tierra debe dominar al labrador, sino él á aquella; mermar de árboles nuestro suelo, es robar agua á las fuentes: sin agua mueren los prados que sustentan toda clase de ganados, y sin estos la labranza se arruina porque son los que con

sus excrementos han de devolver á la tierra los elementos que cada cosecha la roba.

Bien hacen los particulares que comprendiendo estas verdades transforman muchas de sus principales fincas en hermosas alamedas, que menos costosas en su entretenimiento, le aseguran en lo sucesivo á él ó á sus descendientes una pingüe renta.

Además, ¿qué placer mas grato que cobijarse bajo de un árbol plantado y guiado por su direccion, ó recoger los frutos de otro cuya semilla se sembrara? Nada mas triste y monótono que un campo en que no eleva su cima alguno de estos gigantes del reino vegetal; su multiplicacion será con el tiempo una de las mas lucrativas especulaciones, y ¡afortunado entonces el que primero haya conocido esta verdad!

Segovia 7 de Octubre de 1863.—*Marcelo Lainez.*

A la súplica de la Srita. Solterona, la Redaccion de El Porvenir.

Mi madre me predica y yo *trompogelas*. Estábamos cabalmente detestando del lujo incompatible con la riqueza y prosperidad, llamándole *carcoma* de los pueblos, descuidador de los herederos y aduciendo como modelo el ejemplar de los antiguos Segovianos sóbrios, laboriosos y trabajadores, sin atender al supérfluo ornato del cuerpo y sí á adquirir para dejar á sus descendientes, como estampamos en el número anterior; cuando nos hallamos con la súplica de la Señorita Solterona. ¡Lindo fruto por cierto hemos sacado de nuestra predicacion! y tememos que aunque la haya leído no habrá desistido de su intento, porque sabemos lo que es una Señora Solterona ó no Solterona cuando se la pone una cosa en el magin.

Razon lleva en cuanto á que abrace de todo *El Porvenir*, porque el seso de las generaciones actuales no sufre gran rato una cosa seria, se hastia de un artículo cuanto mas de un libro serio y formal, y es preciso que como en el Teatro se han retirado las *comedias* concienzudas y que presentaban y llevaban á cabo un argumento, una historia ó asunto cualquiera, y han entrado las *zarzuelas*, *totum revolutum* en que se canta, se habla, se rie, se baila, se empieza mucho y no se acaba; así es de la órden del dia que se retiren los libros serios y se alimenten los lectores con periódicos que sean tambien un *totum revolutum* en que se halle lo serio, lo triste, las fiestas, la bolsa, los granos, las modas, los remates, España, América, Francia.... en fin de todo y todo *al vapor*. Creemos justo—al que lo paga—darle gusto.

Convenidos hasta aqui, diremos, pues, en contestacion á nuestra *interpelante y consejera* en cuanto á procurarla medios para coger uno de entre tantos: que estamos, como sabrá, en el siglo de lo positivo. Ahora y siempre la mejor gracia, el mejor traje y los encantos mas atractivos de una Señorita para *pescar* es tener una *buena dote*, y mucho mas en los tiempos presentes en que todo se busca *sobre-dorado*, y hasta en nuestras aldeas, para buscar novia, averigua el pretendiente si *le retuce la espalda* á la que intenta pretender. ¡Ocasión favorable, Señorita! Veinte millones nos faltan para cubrir los ochenta que hemos ofrecido, como V. sabe, al Sr. Salamanca. No perder tiempo, al papá, tutor, tío, hermano y aunque sea al abuelito, que se in-

terese en esa cantidad para nuestro Ferrocarril, y no solo irá V. pronto en vapor á la corte, sino que uno y otro y otros tendrá á *borbollones*, que pretendan despojarla de su soltería aunque no use *miriñaque*, ni traje bonito, y aunque no tenga ni muela, ni diente, ni pelo en la cabeza. Todo lo suplirá el tenerlo en el bolsillo. Y si á tanto no puede aspirar, aunque solo sea á la cuarta parte, ya será algo y no faltará algun médico de esos que han hallado la cuadratura del círculo, porque ya todo se descubre, es decir á V., de esos á quienes dan un círculo cuadrado que suele valer mas que lo que dan á un Canónigo que es cuanto hay que decir.

Esto en cuanto proporcionar pareja, y crea V. en lo probado de nuestro consejo porque es un específico sin igual. Es la mejor toalla de Venus—Saber las modas y trajes *flotantes* quiere V. para no vestir á lo antiguo.... A la portera de la Redaccion hemos llamado para que nos informe qué hay sobre asunto de tanta entidad y contestar con acierto, y estaba diciéndonos despues de tres *santiguaduras* al oír nuestra demanda. ¿Quién pregunta de modas en Segovia? ¿Hay mas que pasar la puerta de los Picos y abrir ojos y mirar por esos comercios de la calle Real, que son como una pegadura, no de los de la plazuela de Santo Domingo, ni de la calle de Toledo en Madrid, sino de la mismísima Puerta del Sol y de la calle del Carmen por su elegancia? No diré de los sastres que están suscritos á los figurines de París y tienen entapizados los obradores con gentes de toda secta y de todo traje, hasta de Clérigos franceses, que así servirán aqui de modelo como los de los Chinos que tambien tienen, y se escoge la elegancia que se quiere. Las Señoras, ¿no tienen una modista á cada tres pasos impuesta al dedillo en las modas nacidas y por nacer, vivas y difuntas, y dispuestas á vestir á cualquiera que lo pague en un *santiamente* al gusto del dia ó de la noche, y á transformar *al vapor* Zagalas en Señoritas y Señoritas en Zagalas? En esto estábamos cuando llegó á nuestra Redaccion *El Madrileño* del dia 8, periódico de Madrid, *por supuesto* y muy tierno, y devorándolo con la vista hallamos en letras gordas *La Moda*. ¡Dios protege la buena voluntad! Para satisfaccion de V. y que nos sirva de respuesta, amen de lo dicho, lo transcribimos y mandamos con nuestra buena voluntad, porque es cuanto cabe y puede V. desear para acomodarse al refran de Castilla, *comer al gusto, vestir al uso*. Queda V. complacida por el invierno ó hasta principios de primavera, si vivimos. Dice así:

LA MODA. La reina mas absoluta—que al mundo entero domina—da por ley para las damas—las siguientes reglas fijas.—Papás, esposos y tíos—de frío al verlas tritan,—el bolsillo se estremece....—y goza la gacetilla—al pensar que en sus regiones—con vosotras os visita.—Atended y preparaos—á estudiar vuestras caricias.

Las telas escocesas son las mas aceptadas por las elegantes; así es que en vestidos de lana, de lana y seda, y de tafetan, casi todos ó son á cuadros escocesos ó tienen algunas rayitas de colores vivos que imitan un poco al dibujo escoces.

En sederia de lujo se ven tambien muchos vestidos lisos, mas bien oscuros que claros, como pensamiento, café con leche, Habana oscuro, violeta y verde mirto. Está tambien muy en moda para trages de visitas, un tejido de seda sumamente fuerte, llamado paño de Lyon; esta tela es generalmente de fondo muy oscuro y su dibujo consiste en flores menuditas, ya blancas, ya amarillas, ya encarnadas.

Para trajes de casa, con los que se pueden recibir visitas, lo mas elegante es el foulard fondo negro, con florecitas encarnadas ó con claveles jaspeados.

En materia de adornos, es de esquisito gusto un

sencillo volantito de tres dedos de ancho, puesto en el borde mismo de la falda, y encima de él, dos tiras de pasamaneria enlazadas formando un caprichoso dibujo.

Créese que la pasamaneria será este invierno el adorno preferido por las damas de buen tono.

Las hechuras de los vestidos no han tenido gran alteracion desde nuestras anteriores noticias. Comienzan á verse en los obradores de las modistas parisien-ses, muchos cuerpos altos y de talle redondo. El cuerpo con peto por delante y por detrás, goza tambien de gran favor; pero el mas aceptado es el de hechura de chaleco, á los cuales acompaña una chaquetilla que por delante tiene la hechura de un *Figaro* y por detrás una aldeta postillon.

Son tambien muy elegantes las chaquetas *Figaro* sin aldeta y con un volantito de encaje en toda la parte posterior.

Es un traje muy elegante para visita, vestido de moaré antique, color de pensamiento, con lunarejos negros brochados, cuya falda está adornada en la parte inferior de cada costura con una quilla de pasamaneria de treinta centímetros de alta, terminada por tres borlitas. Cuerpo de peto adornado con tiras de pasamaneria semejantes á las de la falda, pero mas cortas y mas estrechas que aquellas. Mangas de codo un poco cortas, y adornadas en su parte superior con tiras de pasamaneria que forman jockey; en su terminacion lleva una ancha vuelta figurada tambien por una tira de pasamaneria.

Anuncio.

SOCIEDAD ANONIMA.

Banco hipotecario Español y general de Crédito.—Capital social 100.000.000 de reales.

Esta nueva Sociedad es un nuevo y seguro venero de riqueza pública. Su mision es facilitar al propietario hasta las dos terceras partes de la cantidad que representa la linea que para garantia hipoteque, sin exceder el premio de 6 por 100 al año que es el máximo que se asigna, estando facultado aquel á amortizar á su voluntad el 1 al 10 por 100 para extinguir el principal de la deuda, sin sacrificio del desembolso á un plazo fijo.

El accionista disfrutará igualmente del 6 por 100 fijo de interés y á mas el que resulte del prorrateo de las utilidades liquidas del Banco, que por su importancia, no es posible numerizar.

Como la base es la hipoteca, los accionistas pueden estar seguros de que sus intereses no correrán el riesgo de ninguna eventualidad financiera ni política.

Las acciones se pagarán: el 25 por 100 á los quince dias de constituida la Sociedad; otro 25 por 100 á los tres meses, y el resto en las épocas que acuerde el Consejo de administracion.

Junta interina de gobierno.

Presidente: Excmo. Sr. Duque de Berwick y Alba, Grande de España de primera clase.
Vice-presidente: Excmo. Sr. Conde de Montes-claros.
Vocales: Excmo. Sr. Conde de Vigo.
Sr. Vizconde de Villandrando.
Sr. D. Roman Goicoerrotea, Diputado á Cortes, Secretario del Congreso y propietario de Aragon.
Dr. D. Mariano Nougues, Magistrado y propietario de Aragon.
Sr. D. Pablo Goya, banquero de Madrid.
Ilmo. Sr. D. Mariano Perez Luzaró, magistrado y propietario de Segovia.
Ilmo. Sr. D. Fermin de la Puente y Apecechea, del Consejo de Agricultura y propietario.
Sr. D. Juan Rodriguez de Wlfe, propietario de Galicia.
Sr. D. Angel Rodriguez Villamando, abogado y propietario de Valladolid.
Sr. D. Ceferino AVECILLA, ex-gobernador civil y propietario de Castilla la Vieja.

Director gerente.

Sr. D. Angel de Ordoñez y Pujol, abogado y propietario de Cataluña.

Por lo no firmado:

Félix Lázaro García y Antonino Sancho.

Editor responsable: Patricio Velasco.